



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 8 DE JULIO DE 1785.



Constantinopla 12 de Mayo.

El Gran Visir Keur-Haznadar-Aii-Baxá, recién-llegado del Gobierno de Oczackow, tomó posesion de su nueva dignidad, y tiene conferencias diarias con el Sultan. A su antecesor Hamid-Halil, que despojado de todas las riquezas iba aun de camino para su Gobierno de Dgedda, le alcanzó en el viage un Capigi-Bachi, quien le llevaba el lazo ó dogal, con que debia acabar su vida; y verificado así, ha traído á esta Ciudad su cabeza, la qual se expuso á la puerta del Serrallo con este rótulo: *He aquí cortada la cabeza del Baxá Hamid-Halil, último Gran Visir, quien mereció verdaderamente este suplicio por haber vendido los intereses del Estado y de la Religion, tratándolos contra la voluntad suprema del poderosísimo Señor del Universo, y á causa de haberse portado como un tirano, que por sórdida avaricia oprimió y atropello públicamente diversas veces el pueblo de Dios; el 22 del mes de Gemasiel del año 1199 de la Hegira; (que corresponde al 1º de Mayo del presente.)*

Stockolmo 6 de Junio.

La poblacion de la Ciudad de Gottemburgo consiste, segun una lista que pasa por auténtica, en 12,713 almas; es á saber 3375 hombres, 2552 mugeres, 142 viejos, 380 ancianos, 216 mozos solteros, 714 doncellas de 15 años para arriba, 1625 muchachos, y 1447 muchachas de ménos edad que la referida, 3241 criadas de ámbos sexos, y 18 Judios.

Brinn 7 de Junio.

Acaba de fallecer en Helleschau á los 118 años el texedor Tomas Kaspruk, que jamas estuvo enfermo, y conservó hasta su muerte el uso de todos los sentidos, no dexando de trabajar en su oficio hasta 4 meses ántes de ella.

Berlin 11 de Junio.

Un molinero del Señorío de Militula en Silesia acaba de inventar una máquina ingeniosa que podrá ser utilísima, pues es un molino harinero cuyo movimiento se hace y sostiene con resortes ó muelles y en fuerza de ciertos pesos. Habiendo construido un modelo chico de ella, que presentó al Rey, le mandó S. M. construirla en grande. Si

tuviese este invento el logro que nos prometemos seria utilísimo en las fortalezas donde se podría en todo tiempo hacer molindas de granos sin necesidad de agua ni de viento : circunstancias sumamente cómodas.

Limberg 5 de Mayo.

Acaba el Gobierno de establecer en cada Círculo de Galitcia , además de un Cirujano y un Médico que cuiden de la salud de su respectivo vecindario , una partera aprobada por la facultad de Medicina. Atendiendo también á la asistencia de los nuevos habitantes que se aplican por la mayor parte al cultivo de la tierra, les ha señalado otro Cirujano en todos los parages donde llegan á formar Concejo, proveyéndoles igualmente de Párrocos , y de escuelas para la enseñanza de sus hijos.

Buda 16 de Mayo.

Para promover el estudio de la Historia y de la Geografía , ha publicado S. M. I. una cédula convidando á los sábios con premios á trabajar obras elementales de esta clase apropósito para el uso de las aulas de este Reyno , prometiendo desde luego 100 ducados de pension al autór del mejor manual geográfico , y otras de igual cantidad al de la Historia mas perfecta de Hungría. Dichas obras se exâminarán por el Tribunal Supremo de Gobierno para calificar su mérito, y se mandarán imprimir y usar en las escuelas las que se hallen preferibles y dignas del premio.

Viena 8 de Junio.

Corre que las noticias traídas por el último correo de Constantino- pla son muy favorables á la continuacion de la paz. Por otra parte tampoco se habla ya de nuestras diferencias con la Holanda muy próximas á componerse ; y podemos asegurar que el Emperador anhela tanto por el bien y tranquilidad de sus vasallos que nunca se determinará á emprender guerra alguna á ménos de parecerle absolutamente indispensable para mantener ó asegurar los derechos y propiedad de sus pueblos , ó la gloria y preciosa herencia que le dexaron sus esclarecidos ascendientes.

Ha ido órden á muchos de los Regimientos que guarnecen á la Hungría alta para que se apronten á marchar al primer aviso , y reunirse cerca de Mickendorf, donde se formará un campamento de 3000 hombres para divertir con tan bello espectáculo á SS. MM. Sicilianas, quienes esperamos honren con su presencia esta Capital , pues nuestro Monarca ha repetido ya por varios correos reiteradas órdenes relativas á que se hagan los preparativos necesarios al recibo de estos ilustres viageros , á quienes se propone cortejar con dos batidas generales , un vistoso fuego artificial , bayles , iluminaciones y otros festejos.

Deseoso el Emperador de evitar gastos inútiles á los Médicos principiantes , los ha exímido del uso de defender tesis ó conclusiones públicas en la Universidad de esta Ciudad para obtener el grado de Doctor ; prescribiéndoles únicamente la asistencia á cierto número de enfermos del Hospital , de cuyas dolencias harán relacion por escrito, añadiendo el método ó régimen de la curacion. Exâminados estos pa-

peles por la Facultad médica, decidirá si el sugeto es ó nó digno del agrado.

Parece que la Rusia junta sus principales fuerzas á orillas del Nies-ter; y que mandará salir de Cronstadt una esquadra de 15 navios de línea con órden de pasar al Mediterráneo á incorporarse con la de Venecia; finalmente que hecho esto se declarará una alianza ajustada de mucho tiempo á esta parte entre la Emperatriz y la Señoría: circunstancia muy ventajosa á los intereses de ámbas Potencias.

Lóndres 17 de Junio.

Acaba el Rey de conferir al Marques de Carmarthen el Gobierno de las Islas de Scilly vacante por muerte del Lord Godolphin.

El Príncipe Guillermo Enrique hijo 3.^o del Rey ha sufrido el exámen por donde acostumbra pasar los Oficiales de Marina; y habiendo acreditado en él su suficiencia, se le promovió á Teniente de la Real Armada. En calidad de tal acompañará al Comodoro Leveson Gower nombrado Comandante del armamento que se destina á cruzar en el Mediterráneo en lugar del que manda el Caballero Lindsay.

Al partir el General Haldimand para el Canadá llevará planes de 5 nuevos fuertes que proyecta la Corte construir sobre las fronteras de los Estados- Unidos Americanos, situando dos de ellos cerca del gran lago para proteger nuestro comercio con las naciones de Indios. Dícese que ejecutarán dichas obras las tropas con los albañiles y alarifes necesarios baxo la direccion de algunos Ingenieros.

Prosiguiendo el tumulto y excesos de la plebe irritada contra el *Bill* impuesto sobre los tenderos, quemó en efigie en varias partes al Ministro Pitt autor de él, y aun cometió la insolencia de disfrazar con un vestido viejo negro la estatua equestre del Rey Jorge II colocada en Leicester-Fields. No obstante en la mañana siguiente á estos excesos pudo dicho Pitt atravesar con su coche al Parlamento sin obstáculo; pero á las 3 y quarto, que logró volver á tomar el coche sin ser visto para ir á Palacio, le siguió la turba llenándolo de maldiciones, y aunque iba á todo trote estuvieron para alcanzarle al apearse, y con dificultad pudo escaparse de los que le perseguian, introduciéndose por la escalera principal. Despues de todos estos alborotos (que algunos papeles públicos atribuyen al Lord Jorge Gordon haber fomentado) se halla yá mas fria y sosegada la furia popular, tanto que han vuelto á abrirse las tiendas.

Mr. Dundas dió en la noche del 1.^o del corriente en su casa de Wimbledon un sarao y *ambigú* á que asistieron el Príncipe de Gales y muchos Ministros extrangeros.

La oda compuesta por el Doct. Burton, nuevo poeta laureado de la Corte, se recitó en la sala del gran Consejo el 4, dia del cumpleaños de S. M.

El premio ofrecido por la Universidad de Cambridge á la mejor disertacion Inglesa sobre el suicidio se ha adjudicado á Mr. Ricardo Hey, individuo del Colegio de la Magdalena.

Ultimamente se ha peseado en la bahía de Aberdeen un arenque de 21 pulgadas de largo, que pesaba 4 libras y 3 onzas.

Asegura una Gazeta de Jamayca que la asamblea de Nueva Escocia ha votado cierta cantidad de dinero para armar algunas naves que crucen sobre las costas á fin de impedir el comercio clandestino é ilícito que se hace por mar de los Estados-Unidos allí, dañando mucho á los progresos é intereses de aquella Colonia recién establecida.

Poco há se halló en Whitefrairs una petrificación muy curiosa, pues en ella se descubren claramente las fibras y aun el color de la madera. El año de 63 se habia encontrado en el mismo parage otra piedra semejante que pesaba 90 libras, y se vendió á un individuo de la Regia Sociedad.

Haya 16 de Junio.

Sus Nobles Potencias, el Consejo particular de la Provincia de Holanda, han prevenido á los Directores de los almacenes de Delf entreguen á los vecinos de la comarca quantas armas pidan para ejercitarse y ponerse en estado de manejarlas con destreza para en caso que sea necesario defenderse con ellas de los enemigos: bien entendido que esto solo se practique en los pueblos donde no se haya manifestado ni la menor chispa de sedicion.

Los Comisarios de SS. AA. PP. para la Corte de Viena se despidrán mañana de la Junta de los Estados Generales á fin de partir en breve para su destino; y los Diputados nombrados para la comision anual que se envia á Mástrick saldrán el 21 para aquella plaza.

Hay indicios de que el Marques de Verac, Embaxador de la Corte de Francia en la nuestra, hará un viage á Paris en todo el mes próximo.

Brusélas 10 de Junio.

La noche del 2 al 3 del corriente se prendió fuego en Nieuport á un almacén lleno de redes y otros utensilios de pesca. Quedo casi enteramente reducido á cenizas, y muy maltratadas las dos casas contiguas; evaluándose en la suma de 18 á 20 florines la pérdida ocasionada por este incendio, cuya causa se ignora aun.

Paris 23 de Junio.

Por Decreto del Consejo de Estado registrado en el tribunal ó junta de Moneda, se ha mandado fabricar en la casa de ella que hay en Metz hasta 100 marcos en especies de cobre.

Está ya de venta la 2ª remesa del tercer viage de Cook que consta del tomo 4º con las 88 láminas anunciadas en el prospecto. El precio de esta entrega es 216 rs. y el total de los 4 tomos en 4º en papel ó á la rústica con las expresadas estampas es de 432 rs.; por la edicion en 8º en 8 volúmenes 128, y la reducida á 4 tomos del mismo tamaño solo 96.

La Asamblea del Clero Galicano ha otorgado á S. M. un donativo gratuito de 18 millones de libras, que son 2 millones mas de lo ordinario, habiendo apenas gastado media hora en resolver este aumento con unanimidad de votos. Dicha cantidad se ha tomado prestada á 4 y $\frac{1}{2}$ por

por 100, cuyo empréstito está ya lleno. Los Capuchinos de las Provincias han pedido á la misma Asamblea algunos Beneficios para ayudar á mantenerse, no alcanzándoles el producto de las limosnas. Algunas otras Casas Religiosas, entre las quales se cuentan varios Conventos de Franciscanos, solicitan que sus individuos sean secularizados á causa de hallarse próximas á extinguirse por falta de novicios.

La Real Academia de Inscripciones y Buenas letras ha elegido por su Académico en la clase de asociados libres extranjeros al Cardenal Antonelli, Prefecto de la Congregacion de Propaganda. Dicha plaza se hallaba vacante por muerte del P. Paciaudi, Teatino, Bibliotecario del Sr. Infante Duque de Parma.

En un papel recién impreso en esta Capital sobre el repartimiento de aguas se regula el número de casas en 230.

Extracto de carta escrita en el puerto de Bolonia á 15 de Junio.

„Estoy muy afligido con el horroroso espectáculo que acabo de presenciar. Nuestro amigo Mr. Pilâtre de Rozier acaba de perecer en uno de sus experimentos de viages aerostáticos. Vencidos ya todos los obstáculos que le habian detenido hasta ahora, resolvió partir hoy mañana de aquí para atravesar por los ayres el canal de la Mancha, con viento al parecer favorable, pues era Sudeste, que soplaba desde nuestra costa á la de Inglaterra: mas este Físico habia por desgracia añadido á su globo lleno de ayre inflamable, otro de los llamados *mongolfieras* para poder remontarse y baxar á su arbitrio, tentando por este medio una nueva experiencia, que yo gradué de peligrosa por la necesidad de llevar una escalfeta con fuego, y mantenerlo siempre encendido, pareciéndome que la menor chispa era capaz de incendiar, como una mecha, á toda la máquina. Mr. Pilâtre, hechos todos sus preparativos durante la noche, en la qual soltó 3 globillos que dirigieron su rumbo hácia Inglaterra, subió hoy á las 7 y $\frac{1}{2}$ con Mr. Romain en la galeria de su globo grande hasta situarse sobre la esplanada entre la Ciudad alta y baxa. Despues de saludar desde allí con su bandera á los espectadores partió en medio de salva que le hacia nuestra artillería. Condúxolo á los principios el viento á las orillas de las costas de Falesia, Ciudad de la baxa Normandia; pero habiendo luego otra corriente de ayre hecho tomar al globo su direccion á Norte, volvió á traerlo hácia nuestra costa. Sobre ella permaneció algunos minutos como á la altura de 400 toesas. Hallándose el globo en semejante situacion advertimos una llama que subia sobre él; á cuya vista empezaron á clamar los espectadores consternados, y con razon, pues toda la máquina reventó en el ayre haciéndose 3 pedazos. El inferior que era la galería cayó al suelo con mayor celeridad. Acudiendo inmediatamente al parage donde se habia visto caer toda la máquina fueron encontrados á 5 quartos de legua de aquí, cerca del coto de Wimilla, Mrs. Rozier y Romain muertos y hechos pedazos, como asimismo los despojos del globo, de su galería y de la *mongolfiera*. Yo aunque tan próximo no he tenido co-

razon para ir á ver los restos de tan fatal estrago. Qual haya sido la causa de este accidente solo se puede alcanzar por conjeturas. Es presumible que habiéndose prendido fuego á la *mongoljera* se comunicaria de allí al globo , segun mis antiguos recelos.“

Roma 15 de Junio.

Por fallecimiento del Cardenal Massei que murió aquí á 9 del corriente en edad de 72 años, 8 meses y 9 dias , á los 4 meses no cumplidos de su elevacion á la Púrpura , queda vacante el tercer Capelo en el Sacro Colegio.

Por cartas de Túnez de 3 del mes anterior sabemos que la peste padecida allí el año pasado y vuelta á encenderse esta primavera , habia acometido á varios de los cautivos Christianos , en cuya asistencia señalaron mucho su zelo y caridad los PP. Trinitarios Españoles de aquel Hospicio , perdiendo la vida en tan recomendables officios el P. Fr. Manuel Gomez. Mediante la solicitud de aquellos Religiosos , de 1158 cautivos que entraron en el Hospital atacados del contagio , solo 142 fuéron sus víctimas. Con este motivo se hacen rogativas en algunos Conventos de dicha Orden para implorar de Dios el alivio de aquellos miserables cautivos recargados con la molestia de semejante azote.

Parma 16 de Junio.

Los Reyes de las Dos Sicilias, que viajan por Italia incognitos baxo el título de Condes de Castellamare, despues de haber estado en diferentes Ciudades de Toscana, Lombardía y Módena, llegaron el 9 del corriente al Real Sitio de Colorno, donde han disfrutado las diversiones de la caza y pesca, con otras de música, teatrales, bayles, corridas de caballos bárbaros y otros festejos, complaciéndose sobre todo en la amable compañía y cariñoso recibo que les hicieron nuestros Soberanos con toda su augusta familia y Corte. Ayer pasaron los ilustres huespedes al Sitio de Sala, donde se mantuvieron todo el dia.

Lisboa 28 de Junio.

El Cardenal Ranuzzi, Nuncio Apostólico que ha sido en estos Reynos, pasó el 22 del corriente á Palacio acompañado de Monseñor Gregori, quien le traxo la birreta, y admitidos á presencia del Rey, la puso S. M. al nuevo Púrpurado en la Capilla interior de Palacio, precediendo la lectura del correspondiente Breve pontificio. Revestido despues S. Em.^a con los hábitos cardenalicios se presentó á hacer su corte á la Reyna, al Rey, á los Príncipes del Brasil y demas Personas Reales.

Por decreto dirigido al Consejo de Guerra con fecha de 6 del corriente se sirvió nuestra Soberana determinar que el indulto, concedido últimamente á los delinquentes con motivo de los desposorios de los Sres. Infantes, se extienda á sus vasallos militares que por delitos se hallaren ausentes, con tal que dentro de 6 meses contados desde la mencionada fecha se restituyan á sus respectivos Cuerpos ó Plazas;

al-

alcanzando igualmente esta merced á los que estuvieren ya presos, sentenciados, ó cumpliendo sus condenas; con arreglo en quanto á lo demas á las esenciones mencionadas en el mismo indulto.

Cádiz 28 de Junio.

En 21 del corriente fondeó en este puerto la saetía la Santísima Trinidad procedente de Cartagena y Havana. Conduce 11,255 pesos, 3850 arrobas de azúcar, 819 quintales de algodón y 845 cueros al pelo.

En los días 26 y 27 entraron tambien en esta bahía procedentes de Vera-Cruz y la Havana las saetías el Sto. Christo del Calvario y S. Francisco de Asis, la polacra Ntra. Sra. del Rosario, y la fragata el Espíritu Santo. Conducen, la 1.^a 71,537 pesos, 11,291 arrobas de azúcar, 300 quintales de palo de tinte, 402 cueros al pelo, 35 arrobas de granilla y otros efectos: la 2.^a 38,926 pesos, 9244 arrobas de azúcar con otros géneros: la 3.^a 112,962 pesos, 12,346 arrobas de azúcar, 525 cueros al pelo, 300 quintales de palo de tinte, con otros efectos; y la 4.^a 3697 arrobas de tabaco en polvo y rama para S. M., 26,846 pesos, 10,287 arrobas de azúcar, 300 quintales de palo de tinte y diferentes géneros.

Málaga 28 de Junio.

Ayer fondeó en esta rada el bergantín Ntra. Sra. de Gracia procedente de Montevideo. Trae 11,570 pesos y 13,770 cueros al pelo.

Madrid 8 de Julio.

Antes de ayer se vistió la Corte de gala en celebridad del feliz cumpleaños de la Sra. Infanta Doña María Luisa.

El Estado de Caballeros Hijosdalgo recibidos y matriculados en esta Imperial y Coronada Villa de Madrid ha formado con aprobación del Rey Ntro. Sr. y de su Consejo un Monte-pío para las viudas é hijos de sus individuos, que voluntariamente quieran suscribirse en él. Por uno de los capítulos de sus Ordenanzas quedan establecidas 4 clases de pensiones anuales: de 8000 rs., de 6000, de 4000 y de 2000. Al ingreso se contribuirá de pronto ó prorrateados en los 12 meses del año con 6000 rs. y 64 al mes por la 1.^a pension: por la 2.^a 4500 y 48 mensuales: por la 3.^a 3000 y 32 al mes; y por la 4.^a 1500 y 16 mensuales. Se admiten en dicho Monte no solo á los Caballeros Hijosdalgo avecindados en Madrid sino tambien á todos aquellos que justifiquen su incorporacion en el mismo Estado y residan en otro qualquiera pueblo del Reyno, debiendo al tiempo de su solicitud explicar el parage de su demora, su estado actual, los hijos que tenga y sus respectivas edades. Deberán tambien destinar sugeto en Madrid para que pague el importe de la entrada correspondiente á la clase de pension que elija, y la contribucion mensual, que ha de ser por trimestres anticipados. Podrán dirigir sus recursos, franqueando sus cartas, al Secretario de la Junta de Gobierno D. Manuel Bernabé Odon, en cuya casa se hallarán las Ordenanzas del Monte, en que se explican todas las ventajas de tan útil y piadoso establecimiento.

En el Real Monte de Piedad de esta Corte existen diferentes alhajas y ropas empeñadas desde el año de 1777 hasta el de 83, ámbos *inclusivè*, cuyos dueños no han acudido á sacarlas, sin embargo de haber pasado el tiempo prescrito en los mismos boletines que recibieron al empeñarlas. En vista de esta morosidad, y con arreglo á las reglas y Reales constituciones de esta fundacion el Ilmo. Sr. Conde de Campománes, Gobernador interino del Consejo y Juez Protector del expresado Monte, acordó, con fecha de 25 de Febrero anterior, se hiciese notorio al público por este medio y el de fixar carteles, que en el término de 12 meses contados desde el de Marzo de 1785 en adelante, á todas las personas, que no acudiesen á desempeñar sus alhajas de oro, plata y pedrería, y en el de 6 meses, ámbos perentorios, las de ropa, seda, lino y lana, que tuvieren en dicho Real Monte detenidas, se les venderán irremisiblemente, y reintegrado de las cantidades que las franqueó por el empeño, retendrá el sobrante para entregarle á quien acredite pertenecerle.

Disertacion ó Memoria sobre el fomento y progresos de la agricultura por medio de los abonos de las tierras: obra completa en su clase, pues reúne todos los puntos, así naturales como artificiales, así políticos como económicos, que contribuyen á hacer feliz una Monarquía por el utilísimo afán de la labranza, dirigida á los verdaderos amigos del pais por el Licenciado D. Vicente Ferrer, Historiador del Real Gabinete de Historia natural &c. Se hallará con las demas obras del autor en las Librerías de Godos gradas de San Felipe, y de Escribano frente á la Imprenta Real; en Pamplona en la Librería de Longas, y en Valencia en casa de D. Francisco Navarro, Mercader de libros junto á la Lonja de seda, y en la de D. Diego Mallen.

Reflexiones sobre las ventajas que del comercio resultan al estado: por Joseph Adisson, primer Secretario de Estado de la Gran Bretaña, traducidas del Ingles por D. Cristoval Cladera. Se hallará en las Librerías de Copin y de Castillo. Puede ir por el correo.

Memorias 99, 100 y 101. La 1.^a en que se prosigue el MS. de D. Cosme Martin de Fuentiduña contiene la agricultura de jardines: la 2.^a es adición á las Memorias 60 y 61 sobre el arte de empollar los huevos teniéndolos descubiertos, para criar en todos tiempos aves domésticas de todas especies por medio del fuego, ó del calor del estiércol; y la 3.^a contiene varias reflexiones sobre un nuevo método de extraer por mayor el ácido del azufre ó aceyte de vitriolo sin incomodar á la vecindad. Con estas tres Memorias se concluye el tomo 10.^o de las instructivas, útiles y curiosas sobre comercio, industria, artes y oficios, química, medicina &c. por D. Miguel Gerónimo Suarez, Agente Fiscal de la Real Junta general de Comercio, Moneda y Minas. En el tomo 11.^o de esta obra, que queda imprimiéndose, se completará la traduccion de la Química experimental de Mr. Baumé. Se hallarán en la Librería de Orcel calle de las Carretas.

Leccion crítica por D. Vicente Garcia de la Huerta á los lectores del papel intitulado *Continuacion de las Memorias críticas &c. sobre el Teatro Español*. Véndese en las Librerías de Copin carrera de S. Gerónimo, y de Esparza puerta del Sol. Puede ir por el correo.